

[Changement de direction] Xavier Prache succède à Gilles Bessero à la tête de la Société des Explorations de Monaco

Une page se tourne à la Société des Explorations de Monaco avec le départ à la retraite de Gilles Bessero, d'abord nommé administrateur de la Société en décembre 2018 puis directeur en février 2019. Xavier Prache, Commissaire des armées et précédemment chef du groupement de soutien de la base de défense de Toulon, lui a succédé au poste de directeur le vendredi 1er septembre 2023. Une cérémonie privée, en présence de S.E. M. Pierre Dartout, Ministre d'Etat et Président du Conseil d'Administration des Explorations de Monaco, s'est tenue hier, lundi 4 septembre, au Musée océanographique de Monaco.

GILLES BESSERO: UNE CARRIERE AU SERVICE DE L'OCEAN

Après un parcours au Service hydrographique et océanographique de la marine française (le SHOM) puis à l'Organisation Hydrographique Internationale dont le siège est situé à Monaco, Gilles Bessero a été sollicité par le Gouvernement de la Principauté de Monaco pour participer à la consolidation du projet des Explorations de Monaco lancé en 2017.

Polytechnicien de formation, Gilles Bessero a été successivement nommé administrateur de la Société des Explorations de Monaco en décembre 2018, puis directeur de la société depuis février 2019. Lors de ces cinq années à la tête de l'organisation, Gilles Bessero a piloté la préparation et la coordination de missions d'exploration marine menées à l'international combinant recherche scientifique, médiation auprès des publics et coopération gouvernementale dont une grande mission menée en océan Indien en octobre et novembre 2022 (voir encadré en annexe).

Sous la gouvernance de Gilles Bessero, la Société des Explorations de Monaco a également soutenu des projets nombreux et variés en Méditerranée, dans le Pacifique et en Mer Rouge.

Gilles Bessero, revient sur son aventure à la tête de la Société des Explorations de Monaco : « J'ai été séduit par la singularité de l'ambition des Explorations de Monaco qui est d'associer étroitement science, médiation et action politique afin de comprendre les phénomènes qui gouvernent l'évolution de l'Océan, partager les connaissances avec le plus grand nombre et mobiliser les décideurs afin que l'Océan demeure durablement un bien commun en bonne santé pour l'Humanité. En tant que chef de la mission océan Indien, je retiens d'abord et avant tout la satisfaction d'avoir ramené tout le monde à bon port mais aussi celle d'avoir mené à bien en bon entendeur avec tous les acteurs la quasi-totalité du programme prévu ! C'est une aventure hors-norme qui s'achève ! »

XAVIER PRACHE: UN PARCOURS DANS LA MARINE

Diplômé de l'Ecole du commissariat de la marine (1992), Xavier Prache a effectué l'intégralité de sa carrière dans l'Armée française. Son parcours l'a mené à La Réunion, à Brest, à Cherbourg, à Toulon et à Monaco où il a été détaché auprès de la Principauté de Monaco pour servir comme aide de camp de S.A.S. le Prince Albert II de Monaco entre 2011 et 2012. Après une carrière de commissaire de la Marine, embarqué à bord de bâtiments de la Marine nationale ou à terre au sein d'états-majors ou













d'organismes interarmées, Xavier Prache rejoint la Société des Explorations de Monaco en tant que directeur.

Ses aptitudes en gestion et management (administratif, financier ou logistique), sa compréhension du milieu marin et son expertise en géostratégie seront sans nulle doute des atouts considérables pour la mise en place et la conduite de futures missions menées par les Explorations de Monaco. Prochaines étapes et premières missions pour Xavier Prache : la mission Méditerranée à partir de 2024 puis une mission en mer de Corail.

Xavier Prache, partage son enthousiasme après sa prise de fonction :

« L'avenir de l'Océan est un sujet qui nous concerne tous, indissociablement lié à celui de l'humanité. Il nécessite d'avoir une bonne connaissance de ce milieu, d'en assurer une gestion durable et, bien sûr, de le protéger. En associant recherche scientifique, médiation auprès des publics et coopération gouvernementale, les Explorations de Monaco s'inscrivent dans la droite ligne de l'héritage du prince Albert ler : « faire connaître, aimer et protéger l'Océan ». C'est animé d'un optimisme réaliste que je prends mes fonctions, heureux à l'idée de contribuer à l'action du Souverain et de la Principauté pour la préservation durable de l'Océan, et de préparer et conduire le programme d'activités avec nos partenaires du monde entier. »

À PROPOS

Les Explorations de Monaco sont une plateforme au service de l'engagement de S.A.S. le Prince Albert II en matière de connaissance, de gestion durable et de protection de l'Océan. Créées à l'initiative du Gouvernement de la Principauté de Monaco, elles associent, sous l'égide du Gouvernement Princier, la Fondation Prince Albert II de Monaco, l'Institut océanographique – Fondation Albert Ier, Prince de Monaco, le Centre Scientifique de Monaco et le Yacht Club de Monaco. Elles viennent en appui des actions de ces institutions par des missions menées à l'international qui articulent recherche scientifique, médiation auprès des publics et coopération gouvernementale.

Contact presse :
Explorations de Monaco – Océane Gasquy
+377 93 15 40 63 – ogasquy@monacoexplorations.org













ANNEXES

RETOUR SUR LA MISSION OCEAN INDIEN (2022)

Conduite en octobre et novembre 2022, à bord du navire de recherche sud-africain « S.A. AGULHAS II », cette mission d'envergure effectuée dans le sud-ouest de l'océan Indien entre l'île Maurice, la Réunion et les Seychelles, a été menée par Gilles Bessero en tant que directeur mais aussi chef de mission. Elle a réuni plus de 150 participants, d'une vingtaine de nationalités différentes : des scientifiques, de jeunes chercheurs et des étudiants d'une école embarquée, des cinéastes et des photographes, des plongeurs, des artistes, des communicants et l'équipage du navire...

Les objectifs de cette mission étaient triples :

- Mieux comprendre l'état et le fonctionnement des écosystèmes dans le cadre d'un programme scientifique développé avec les autorités de Maurice et des Seychelles
- Partager ces connaissances avec le plus grand nombre par le biais d'un programme de médiation
- Mobiliser les gouvernements par l'action diplomatique, en mettant à disposition les informations et analyses pour une gestion durable des espaces maritimes avec notamment la visite officielle de S.A.S.
 le Prince Albert II et Sa rencontre avec le Président de la République des Seychelles.

Trois nouvelles espèces ont d'ores et déjà été identifiées parmi plusieurs centaines d'échantillons collectés dont l'analyse va prendre plusieurs années : trois spécimens de gastéropodes et un de crustacé. Différents projets de recherche menés à bord sont en cours d'exploitation sur la circulation des débris plastiques, l'étude de la structure génétique et des niveaux de contamination et de stress des tortues marines, la circulation océanique en surface et à différentes profondeurs et bien d'autres... Un apport scientifique considérable à venir qui permettra d'orienter les actions de préservation à adopter et contribuera, ainsi, à une meilleure gouvernance des espaces maritimes explorés.

CONSEIL D'ADMINISTRATION DES EXPLORATIONS DE MONACO

- Président : S.E. Monsieur Pierre DARTOUT, Ministre d'État
- Administrateur délégué: Robert CALCAGNO, Directeur général de l'Institut océanographique Fondation Albert I^{er}, Prince de Monaco
- Administrateurs :
 - La Société Nationale de Financement, représentée par **M. Jean CASTELLINI**, Conseiller de Gouvernement Ministre des Finances et de l'Économie
 - M. Bernard D'ALESSANDRI, Secrétaire Général et Directeur Général du Yacht Club de Monaco
 - **S.E. M. Bernard FAUTRIER**, Conseiller spécial de S.A.S. le Prince Souverain, chargé des questions d'environnement
 - Professeur Patrick RAMPAL, Président du Centre Scientifique de Monaco
 - Mme Armelle ROUDAUT-LAFON, Directeur des Affaires Maritimes
 - M. David TOMATIS, Conseiller privé de S.A.S. le Prince Souverain
 - **M. Jean-Marie VERAN**, Conseiller spécial auprès du Conseiller de Gouvernement Ministre des Relations extérieures et de la Coopération
 - M. Olivier WENDEN, Vice-président et Administrateur délégué de la Fondation Prince Albert II de Monaco
 - **M. Gilles BESSERO**, ancien Directeur général du Service hydrographique et océanographique de la marine, ancien Directeur de l'Organisation hydrographique internationale













BIOGRAPHIE DE GILLES BESSERO



Gilles Bessero lors la Mission océan Indien en 2022 © Nicolas Mathys _ Zeppelin _ Monaco Explorations

Gilles Bessero est ingénieur de l'École polytechnique et de l'École nationale de techniques avancées. Il rejoint le Service hydrographique et océanographique de la marine (Shom) en 1976 comme ingénieur de l'armement.

De 1976 à 1994, il alterne la conduite de campagnes d'hydrographie et d'océanographie à la mer, outre-mer et en métropole, et l'exercice de fonctions techniques et d'enseignement à l'établissement du Shom de Brest. Affecté ensuite à la direction du Shom à Paris, il coordonne les relations extérieures, nationales et internationales, du Shom ainsi que ses activités de prospective.

Après un passage à la Direction générale de l'armement (DGA) de 1999 à 2005 consacré aux affaires industrielles et de coopération et à la conduite de programmes d'armement, il revient au Shom en tant que directeur le 1^{er} octobre 2005 et poursuit la démarche de refondation engagé par son prédécesseur par laquelle le Shom est érigé en établissement public. Il a été le premier directeur général du nouvel établissement de 2007 à 2010. Au terme de ce mandat, il est nommé inspecteur de l'armement pour les constructions navales, responsable du secteur naval au sein de l'inspection de l'armement de la DGA, et élevé aux rang et appellation d'ingénieur général hors classe de l'armement. Il quitte le service actif en 2012.

Elu membre du comité de direction de l'organisation hydrographique internationale (OHI) lors de la 18ème conférence hydrographique internationale en avril 2012, il exerce de 2012 à 2017 les fonctions de directeur chargé du programme technique de l'OHI et de la supervision des commissions hydrographiques régionales d'Europe du Nord, de l'océan Atlantique oriental et d'Amérique du Sud.

Sollicité par le Gouvernement de la Principauté de Monaco pour participer à la consolidation du projet des Explorations de Monaco lancé en 2017, il est nommé administrateur de la Société des Explorations de Monaco en décembre 2018 et fait fonction de directeur de la société depuis février 2019. A ce titre, il anime la préparation et l'organisation de missions d'exploration marine menées à l'international qui articulent recherche scientifique, médiation auprès des publics et coopération gouvernementale. Ces missions s'inscrivent désormais dans un projet d'ensemble qui fait partie du premier lot d'actions approuvées au titre de la Décennie des Nations Unies pour les sciences océaniques au service du développement durable.

Gilles Bessero est membre du comité national français de géodésie et de géophysique depuis 1981 et de l'Académie de marine depuis 2010. Il a été lauréat du prix André Giret de l'Académie de marine en 2000 et du prix Alexander Dalrymple du Service hydrographique britannique en 2010. Il est officier de l'ordre du Mérite maritime, commandeur de l'ordre national du Mérite, officier de la Légion d'honneur et chevalier de l'ordre de Saint-Charles.













BIOGRAPHIE DE XAVIER PRACHE



Xavier Prache est un militaire français, officier de marine, issu l'école du commissariat de la marine.

A la sortie de l'école d'application des officiers de marine effectuée à bord du porte-hélicoptères « JEANNE D'ARC », il choisit de servir en océan Indien comme commissaire du bâtiment de soutien mobile « GARONNE » stationné à la Réunion. En 1993, il devient commissaire de la base navale de Port des Galets et chef de cabinet du commandant de la marine à la Réunion. Il retrouve le porte-hélicoptères « JEANNE D'ARC » en 1994 comme chef de cabinet du commandant et restera affecté au groupe école des officiers de marine en 1995 comme commissaire instructeur de la frégate « GERMINAL » désignée pour être la « conserve » du bâtiment école. Nommé en 1996 chef de cabinet de l'amiral commandant la force d'action navale, il embarquera plusieurs fois à bord du porte-avions « FOCH », de la frégate « TOURVILLE » et du transport de chalands de débarquement « FOUDRE » pour participer à des exercices interarmées multinationaux.

Après une carrière de commissaire de la Marine, embarqué à bord de bâtiments de la Marine nationale, Xavier Prache prend les fonctions en 1998 de chef des ressources humaines de la direction du commissariat de la marine de Brest et secrétaire particulier du directeur. Il y mettra en place une gestion prévisionnelle des effectifs et une politique de formation du personnel civil adaptée. Il retrouve en 2001 l'île de la Réunion comme chef de la division finances de la direction du commissariat d'outre-mer des forces armées de la zone sud de l'océan Indien. Il supervisera pour l'ensemble des forces armées le passage à la monnaie unique européenne.

Il intègre en 2003 la onzième promotion du collège interarmées de défense avant de prendre les fonctions de chef de la division action de l'Etat en mer auprès du préfet maritime de la Manche et de la mer du Nord à Cherbourg. Avec le transfert à Brest – presqu'île de Crozon – de l'école des officiers du commissariat de la marine en 2005, il en est nommé commandant en second et directeur de l'enseignement. Il participera aux premiers travaux d'élaboration de la formation initiale commune des commissaires et accueillera au sein de l'école la première promotion qui préfigure la future école des commissaires des armées. Il retrouve pour la dernière fois en 2008 le porte-hélicoptères « JEANNE D'ARC ». Il en dirigera les travaux de désarmement pour les domaines relevant du commissariat au retour de la dernière campagne d'application du navire école.

Après avoir rallié comme officier traitant le bureau politique des ressources humaines de l'état-major de la marine à Paris en 2010, il est détaché en 2011 auprès de la Principauté de Monaco pour servir comme aide de camp de Son Altesse Sérénissime le Prince Albert II de Monaco.

Il rejoint en 2012 comme directeur adjoint le centre interarmées d'administration des opérations, bras armé du service du commissariat des armées pour le soutien administratif et financier des opérations extérieures. En 2013, il est désigné directeur du commissariat d'outre-mer à Fort de France et chef du groupement de soutien de la base de défense des Antilles. Il y assure le soutien des forces armées en Martinique et en Guadeloupe ainsi que les fonctions de pouvoir adjudicateur et de service exécutant. De retour en 2015, il est le premier chef du bureau administration et soutien commun de l'état-major de la marine, assurant ainsi l'interface entre le service du commissariat des armées et la marine.

Il exerce de 2017 à 2021 les responsabilités de directeur de la plate-forme achats-finances sud-est à Toulon, devenue en 2019 plate-forme commissariat sud. Il prend le commandement le 27 août 2021 du groupement de soutien de la base de défense de Toulon.

Il est chevalier de la légion d'honneur et du mérite maritime, officier de l'ordre national du mérite.









